

審査の結果の要旨

氏名 渡部 由香

近年、抗がん剤等のドラッグラグが日本の患者における新薬アクセスの不足・遅れという観点から社会問題化している。行政的な対応においては、承認審査の事務処理期間の遅れ、及び治験を実施する医療機関の問題に主として焦点が当たり、医薬品の開発主体である企業の行動に係る要因は十分に議論されていない。日本での上市時期の遅れは日本の患者にとっては治療機会の逸失を意味するが、一方でこの時間差は、上市が先行する海外各國から得られる情報・経験（他国の規制当局による決定を含む。）の蓄積を生む。こうした先行地域の情報等が新薬開発の成功確率の向上に寄与するならば、上市の遅れによる直接的な期待利益の減少とのトレードオフが企業の意思決定における問題となりうる。新薬開発というきわめて不確実性の高い領域で期待利益の最大化を図る製薬企業にとっては、先行地域から得られる情報等を日本での開発で活用して戦略オプションを選択している可能性、すなわちドラッグラグがいわば必然的に生じている可能性がある。

本研究では、まず、新薬の開発における企業行動に焦点をあて、日本における新薬申請の遅れと企業の開発戦略に係る諸要因の関係を明らかにすることを目的とした探索的な分析を行った。続いて、上述の仮説をより直接に検証するため、国内における臨床開発の成功確率と開発各相における遅れの関係を解析した。さらに、得られた実証的な分析結果が期待利益最大化モデルからの理論的含意によって支持されるかを検討した。

1. 申請ラグと企業の国内開発戦略の選択に関する分析

ドラッグラグを構成する要素のうち企業による承認申請ラグに着目して、ラグと関連する諸要因の分析を行った。日本と欧・米のうち先行した申請時期の差を申請ラグと定義し、2000年1月から2006年12月の間に日本及び米またはEUで承認された新有効成分含有医薬品136品目を分析対象とし、申請ラグと関係する要因を回帰分析モデルにより探索した。モデルでは、申請ラグを目的変数とし、企業特性（国内申請企業の内資・外資の別）、開発特性（ライセンス戦略、ブリッジング戦略の有無、国内臨床試験被験者数）、薬剤特性（薬効分類、希少疾病用医薬品・優先審査指定の有無）、市場性（予測売上規模）、政策・時間属性（新GCPの実施、審査センターの設立）を説明変数とした。

分析の結果、外資企業の申請品目及びライセンス導入品目では申請ラグは有意に長いこと、ブリッジング開発品目では申請ラグが短いこと等が明らかになった。一方、国内臨床試験被験者数など開発費用と深く関係する変数や予想売上高などの変数は、申請ラグと有意な関係は認められなかった。さらに、申請ラグと強く関係するライセンス導入品目の特徴をロジスティック回帰分析により探索したところ、日本国内に関連企業を持たない海外開発企業、及び当該品目の疾患領域に販売戦略上の重点を置いている企業において、ライ

センス導入という戦略を採用しやすいことが示された。以上から、予想売上高等の一般的な品目の属性ではなく企業の新薬開発戦略の選択によってラグが説明されること、また、ライセンス戦略は申請ラグの増大と正に関連しているが、日本で上市され難い新薬がライセンス契約の締結により初めて開発着手される可能性、すなわちライセンス戦略は潜在的なラグを改善していることが示唆された。

2. 新薬開発の成功確率と開発着手ラグの関係に関する分析

1995年から2009年までに日本で着手した第II相開発品目として261品目、日本で着手した第III相開発品目として157品目を分析対象とした。日本における第II相及び第III相の相移行成功確率を、日米の開発着手ラグ、候補品を発見した企業・薬剤特性、市場性を説明変数とするCox比例ハザードモデルを用いて推定した。

分析の結果、日本が第II相入りした年に、米国が申請中または上市後であった場合（米国が先行している場合）には、米国も第II相または第II相実施中であった場合（米国が日本とほぼ同じ進行にある場合）に比べ、日本での第II相成功に係るハザード比は2.08倍であった。開発着手ラグを年換算すると、日本における第II相試験着手が米国より1年遅れると、成功確率が15%上昇することが明らかになった。候補品を発見した企業の地域別で見てみると、日本を本拠地とする企業が創出した品目で日本での成功確率が高いことが示された。一方、日本での第III相の成功確率と米国からの開発着手ラグの関係は強くないことも明らかとなった。一般に、第III相の成功確率は第II相よりも高く、また、第III相の段階においては、前相までの試験成績を含め開発品の情報は格段に増えており、先行する他地域から得られる追加情報の価値が限界的に低くなっている可能性が考えられた。第III相の成功確率は企業規模と正に相関していた（ハザード比1.91倍）。臨床開発の後期においては、開発品そのものの情報の蓄積よりも企業の一般的な開発経験の蓄積、あるいは財務力が限界的により影響している可能性が示唆された。

3. 期待利益最大化モデルによる理論的考察

ドラッグラグが企業の期待利益最大化行動において果たしている役割について理論的な枠組みから考察を行った。企業（意思決定者）が開発候補品目の期待利益の和の最大化を図るというモデルを想定し、現実の制約条件を踏まえたモデル分析を行ったところ、予想される成功確率の向上というメカニズムを介して日本での開発の遅れが生じ得ること、ラグと成功確率が正に関係している状況下では、売上高が大きい品目をより早く開発するはずという一般的な予想は必ずしも成り立たないことが示された。これらの結果は、おおむね1. 及び2. に記した実証分析の結果を支持するものであった。

以上、本研究では、ドラッグラグ問題の中核にある製薬企業の開発戦略の選択に着目し、複数の地域・国を跨いだ新薬開発戦略の普及、及び近年ますます低下する新薬開発成功確

率の下で、企業の期待利益最大化行動としてドラッグラグが生じている可能性があることを実証的に、及び理論モデルを使った分析で示した。本研究の成果は、現在のドラッグラグ対策の評価や今後立案・実施されるべき産業政策において、製薬企業の開発選択行動をいかに考慮すべきかについて具体的かつ定量的な指針を与えるものであり、医薬品のレギュラトリーサイエンスの観点からの価値も高い。これらの業績は博士（薬学）の学位の取得に値する優れた研究と評価された。